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(COMIENZA LA SESIÓN A LAS 16 HORAS Y 32
MINUTOS.)

Comparecencia, a instancia de la Junta de
Portavoces, del Presidente de la Federa-
ción Navarra de Municipios y Concejos,
para informar sobre el impacto del recorte
en el proyecto Red de Teatros. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Buenas tardes, señorías. Damos comienza a la
Comisión de Cultura, Turismo y Relaciones Insti-
tucionales con un punto en el orden del día: Com-
parecencia, a instancia de la Junta de Portavoces,
del Presidente de la Federación Navarra de Muni-
cipios y Concejos para que nos informe sobre el
impacto del recorte en el proyecto Red de Teatros.
Tiene la palabra el señor Felones.

SR. FELONES MORRÁS: Muchas gracias,
señora Presidenta. Señoras y señores Parlamenta-
rios, muy buenas tardes, arra tsalde on denoi. El
pasado 7 de agosto , por lo tanto, en lo que se con-
sidera vacación parlamentaria, este grupo tuvo la
oportunidad de inscribir esta solicitud de compa-
recencia que, en definitiva, pretendía lo siguiente.
El pasado 3 de agosto, y firmada por el Presidente
de la Federación Navarra de Municipios y Conce-
jos, don Mariano Herrero, los veinticuatro alcal-
des de los Ayuntamientos adheridos a la Red de
Teatros de Navarra recibieron una carta que
sucintamente decía lo siguiente: El pasado 26 de
julio los miembros del grupo de trabajo de cultura
de la Federación Navarra de Municipios y Conce-
jos, alcaldes y concejales de diversos municipios,
nos reunimos con una representación de la Direc-
ción General de Cultura encabezada por la propia
Directora. En la sesión, la Directora General
explicó el ajuste presupuestario aprobado por el
Gobierno de Navarra el 20 de junio de 2012, su
repercusión en los presupuestos de la Dirección
General de Cultura y, en concreto, en la partida de
Ayudas a acciones culturales en Ayuntamientos, de
la que estaba previsto financiar los gastos de fun-
cionamiento de la red. Sigue la carta añadiendo
una serie de consideraciones y termina de la
siguiente manera: Por nuestra parte, hemos visto
positiva la propuesta ya que, aunque de manera
más informal, se pueden acometer algunas actua-
ciones de las que habrían desarrollado la secreta-
ría técnica y la comisión técnica previstas en los
estatutos de la red y de esta forma sentar las bases
para su pleno funcionamiento en el momento de su
constitución. Así pues, aunque sin una estructura
formal y con mayores limitaciones, y a la espera
de resolver los interrogantes expuestos, la Red de
Teatros de Navarra continúa trabajando para la
mejora de la oferta municipal en artes escénicas a
los ciudadanos de Navarra. 

Este era el contenido básico, resumido, de la
carta que don Mariano Herrero, en representación
de la Federación Navarra de Municipios y Conce-
jos, envió el pasado 3 de agosto. 

Es obvio que la pretensión de este grupo no es
en ningún caso poner en evidencia ni a la federa-
ción, que está compuesta por el conjunto de los
Ayuntamientos de Navarra, por cierto, de todos los
colores políticos, ni, por supuesto, poner tampoco
en evidencia la tarea del departamento, que es a
quien corresponde básicamente la responsabilidad
en esta materia. Pero en la medida en que efectiva-
mente, la Red de Teatros tiene mucho que ver, lógi-
camente, con la propia Federación, sí que nos inte-
resa conocer, obviamente, algunas cuestiones
relacionadas con este hecho. 

En todo caso, por si esto no fuera suficiente,
con fecha 17 de agosto, es decir, quince días des-
pués, y por Orden Foral del Consejero del Depar-
tamento de Cultura, Turismo y Relaciones Institu-
cionales, se deja sin efecto la convocatoria de
subvenciones de la Red de Teatros de Navarra
aprobada por una orden doral nada menos que del
22 de marzo. Y esto es un salto cualitativo que ten-
dremos la oportunidad de analizar no en este foro
sino en otro foro distinto. 

Por lo tanto, concluyo esta presentación dicien-
do que nuestro grupo solicitaba la comparecencia
del Presidente de la Federación Navarra de Muni-
cipios y Concejos en la Comisión correspondiente
para tres cuestiones básicas. En primer lugar, rea-
lizar una valoración global sobre el impacto del
recorte de 20 de junio de 2012 en el proyecto Red
de Teatros de Navarra, lógicamente, que compar-
ten en este sentido con el departamento. En segun-
do lugar, en la medida de lo posible, señor Herrero,
realizar una valoración específica sobre el modelo
de implantación previsto y que hasta el momento
presente, y esto es redundar en lo obvio, no ha
alcanzado los objetivos inicialmente perseguidos.
Y, en tercer lugar, en la medida en que usted lo crea
oportuno, expresar la opinión de la institución, si
la tiene, sobre el modelo previsto y su viabilidad, y
en su caso los posibles cambios a introducir, a la
vista de la evolución y resultado del citado modelo.

Reitero, en todo caso, además del agradeci-
miento por su presencia aquí, que en ningún caso
la pretensión del Partido Socialista es poner en
evidencia ni al Presidente ni a la Federación, sino,
en la medida de lo posible, conocer su opinión
sobre un tema que nos atañe a todos y, obviamente,
de forma especial a la propia federación, que tiene
firmado un convenio con el departamento a tal
finalidad. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Muchas gracias, señor Felones. Una vez expuestos
los motivos, tiene la palabra el señor Herrero. 
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SR. PRESIDENTE DE LA FEDERACIÓN
NAVARRA DE MUNICIPIOS Y CONCEJOS (Sr.
Herrero Ibáñez): Buenas tardes, señoras y señores
Parlamentarios. Permítanme que mis primeras
palabras en esta comparecencia para expresar
nuestra valoración sobre determinados aspectos de
la Red de Teatros de Navarra sean de agradeci-
miento por permitir a la Federación Navarra de
Municipios y Concejos, una vez más, comparecer
en esta sede legislativa para exponer su actividad y
sus propuestas. En la Federación estamos conven-
cidos de que el mejor servicio a los navarros pasa
por la colaboración de sus instituciones y por el
intercambio de ideas y propuestas entre las mis-
mas. Y estamos convencidos también de que como
representantes de los intereses de las colectividades
locales y de sus instituciones tenemos siempre
planteamientos y puntos de vista complementarios
a los del resto de las instituciones que, sin duda
,pueden enriquecer el debate político. Por ello,
valoramos positivamente cualquier posibilidad de
encuentro entre el Parlamento y la Federación, y
nos ponemos siempre a disposición de la Cámara
para buscar de forma conjunta soluciones a cuan-
tos asuntos afecten a los ámbitos competenciales
de ambas. 

Y paso ya, sin más dilación, a responder a las
cuestiones que nos han trasladado junto con la
petición de comparecencia, y que son las siguien-
tes. Por un lado, valoración global sobre el impac-
to del recorte de 20 de junio de 2012 en el proyecto
Red de Teatros de Navarra. Por otro lado, valora-
ción específica sobre el modelo de implantación
previsto y que hasta el momento presente no ha
alcanzado los objetivos inicialmente perseguidos. Y
por último, la opinión de la Federación sobre el
modelo previsto y su viabilidad y, en su caso, los
posibles cambios a introducir a la vista de la evolu-
ción y resultado del citado modelo. 

En relación con la primera cuestión, es preciso
señalar que una vez que para este año el Departa-
mento de Cultura cambió la línea de financiación
para la programación de artes escénicas profesio-
nales, permitiendo a los Ayuntamientos percibir
subvenciones con independencia de su pertenencia
a la Red de Teatros, la Federación Navarra de
Municipios y Concejos asumió el compromiso de
acompañar a los miembros de la red y a otros que
pudieran pertenecer a la misma en un proceso en
el que deberían decidir si querían mantener dicha
red y, en caso afirmativo, en la elección del nuevo
modelo y su constitución. El papel de la Federa-
ción era, pues, únicamente el de coordinadora del
proceso y asesora hasta la puesta en marcha del
mismo.  Todo ello, evidentemente, llevó varios
meses y se prolongó a lo largo del primer semestre
de este año. 

Durante ese tiempo se realizaron las siguientes
acciones básicas. La decisión por las entidades
locales de la red de encomendar a un grupo de
técnicos de Cultura municipales la elaboración de
un documento en el que se expusieran las posibles
alternativas, con sus ventajas y desventajas, y se
realizara una propuesta entre ellas; la Federación
coordinó dichos trabajos. La elección de una
alternativa por los responsables políticos de la
red, las opciones básicas eran las siguientes:
encomendar al Departamento de Cultura la ges-
tión de la red y la habilitación de la estructura
material, económica y humana necesaria bajo su
dependencia, o crear una asociación de entidades
cuyo funcionamiento sería financiado por el
Departamento de Cultura. En este sentido, el pro-
pio departamento había mostrado su disposición a
dicha financiación con cargo a las partidas desti-
nadas a financiar diversas acciones culturales de
las entidades locales. Elegida la opción de la aso-
ciación, se procedió a la elaboración por parte de
los técnicos municipales de un modelo de estatu-
tos, también con la coordinación de la Federación
Navarra de Municipios y Concejos. Finalmente, se
sometieron dichos estatutos a la aprobación por
los Ayuntamientos. 

En la actualidad, veinticuatro Ayuntamientos
han realizado dicha aprobación y han acordado su
adhesión a la red, a la que con el anterior modelo
pertenecían veintiocho Ayuntamientos. Algunos
otros, además, han manifestado su intención de
sumarse a la misma. A partir de ese momento y
para este final de año, quedaba pendiente la cons-
titución de la asocaición y su puesta en marcha.

Llegados a esta situación, se produjo la conge-
lación por el Gobierno de Navarra de diversas
partidas de su presupuesto, entre ellas aquella que
se destinaría a financiar el funcionamiento de la
red. Este hecho, ante la situación presupuestaria
detectada en aquel momento, aconsejó al grupo de
trabajo de Cultura de la Federación, formado por
diversos alcaldes, no constituir formalmente la
asociación Red de Teatros de Navarra hasta des-
pejar las dudas sobre una financiación de su fun-
cionamiento que fuese estable y permanente, y
debido también a la anulación de las partidas de
subvenciones del 2012. 

No ha de olvidarse aquí que la elección del
modelo de asociación, dependiente exclusivamente
de los Ayuntamientos, que se vincularía al Depar-
tamento de Cultura mediante un convenio de cola-
boración, fue realizada por aquellos sobre la base
y el compromiso del departamento de financiar el
funcionamiento de la misma. No obstante, las
repercusiones de la congelación de la partida tie-
nen una incidencia bastante relativa a día de hoy
por dos hechos: primero, porque en cualquier caso
la red no habría comenzado a tener un funciona-
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miento completo, con personal y constituidos ya
sus órganos y comisiones, hasta los últimos meses
del año; y, por otra parte, porque habíamos acor-
dado con el departamento comenzar el trabajo
entre este y la red, y poner en marcha una mesa
técnica que vaya definiendo las líneas de actua-
ción futuras. Así, aunque sin una constitución for-
mal, la Red de Teatros de Navarra continúa sus
actividades y adelanta los trabajos para cuando se
produzca su constitución formal y exista disponibi-
lidad presupuestaria para realizar sus actividades.

En cuanto a la segunda cuestión, se nos pide
una valoración sobre el modelo de implantación
previsto. Sobre ello, quisiera comenzar diciendo
que ese modelo es el que han elegido los Ayunta-
mientos, a los que sus técnicos expusieron las
alternativas que podían elegir. Por parte de la
Federación nada hay que decir al respecto, sino
solo respetar su decisión. Por otra parte, es preci-
so reconocer también que una vez que el Departa-
mento de Cultura ha desligado para este año 2012
la financiación de las programaciones de artes
escénicas profesionales de la pertenencia a la red,
y perciben las mismas subvenciones quienes for-
man parte de la misma que quienes no la forman,
dicha red es aún más una red de Ayuntamientos en
la que la presencia orgánica del departamento es
menos exigible. Son numerosas las asociaciones
de municipios constituidas para la promoción de
un objetivo común a lo largo y ancho de toda
España, tal vez la última es la Red de Ciudades
Inteligentes, a la que pertenece el Ayuntamiento de
Pamplona. En todo caso, la fórmula de la asocia-
ción es muy adecuada para los fines de la red.
Una asociación no es, al fin y al cabo, más que la
organización con personalidad jurídica de miem-
bros que persiguen unos mismos fines y comparten
unos mismos intereses, en este caso, la mejora de
la oferta de las artes escénicas para los ciudada-
nos de los respectivos municipios y del resto de
Navarra. Con este modelo la red funcionará bien o
mal dependiendo de que disponga de adecuada
financiación, de que desarrolle programas y acti-
vidades de interés para los Ayuntamientos asocia-
dos, de que su personal desarrolle adecuadamente
su trabajo y de que se consiga una buena sintonía
entre todos los agentes implicados, órganos direc-
tivos, técnicos municipales de Cultura, personal de
la red y Gobierno de Navarra.

Y, por último, se nos solicita nuestra opinión
sobre el modelo previsto y su viabilidad, y en su
caso los posibles cambios a introducir a la vista de
la evolución y resultado del modelo. En relación
con ello, hemos de señalar, en primer lugar, que es
habitual, como he dicho antes, la creación de
redes de Ayuntamientos con intereses y caracterís-
ticas comunes, redes que funcionan satisfactoria-
mente si disponen de los medios para ello. Dichas
redes funcionan adecuadamente en la medida en

que tienen unos objetivos claros y medios adecua-
dos y suficientes. Por otra parte, los Ayuntamien-
tos navarros apostaron por el modelo actual con
base en el compromiso del Departamento de Cul-
tura de financiar su funcionamiento, tal y como
nos lo ha transmitido reiteradamente desde el ini-
cio del actual proceso. 

Evidentemente, la no financiación desde el
departamento plantearía tres alternativas que no
han sido valoradas por las entidades locales por-
que no ha sido el caso. Por ejemplo, podría ser
animar al departamento a interiorizar en su orga-
nigrama y en sus acciones algún modelo de red a
modo de programa o apostar por el mantenimiento
del modelo en fase de implantación, con las adap-
taciones que procediera. O simplemente, desistir
de la existencia de la red. 

Estas opciones, sin embargo, reitero, no han
sido valoradas por los Ayuntamientos porque no se
han dado las circunstancias para ello. No obstan-
te, el grupo de trabajo de alcaldes creado en la
Federación, al que he aludido antes, ha acordado
con el Departamento de Cultura trabajar sobre el
modelo de financiación de las actividades munici-
pales en materia de cultura, asunto sobre el cual
hemos intercambiado ya algunas primeras opinio-
nes. En este contexto, no cabe duda de que la Red
de Teatros de Navarra se constituye en una opor-
tunidad como agente que podrá asesorar a nues-
tras entidades locales en distintas materias. 

Creo que hasta aquí he dado respuesta a las
tres cuestiones que se nos planteaban. No obstan-
te, antes de terminar, quisiera resaltar también que
el papel de la Federación Navarra de Municipios
y Concejos en este proceso se concreta en acom-
pañar a los Ayuntamientos en sus decisiones, pres-
tarles su apoyo técnico y material, y propiciar su
coordinación con el Departamento de Cultura. En
este sentido, son los Ayuntamientos de la red los
que han tomado las decisiones hasta ahora adop-
tadas y sus propios técnicos –una comisión de
ellos– los que han ido elaborando los documentos
que han derivado en el modelo actual. La Federa-
ción presta a los Ayuntamientos de la red el apoyo
que puede y les acompaña y apoya en su actividad,
como lo hace con otros Ayuntamientos en otras
esferas de sus competencias, y así lo seguirá
haciendo porque ese es su papel. Pero quede claro
que una vez constituida la asociación e iniciada su
andadura quedará al margen de la misma, aten-
diendo siempre, eso sí, cualquier petición que esta
le haga. Y ahora quedo a su disposición para
cuanto precisen. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Muchas gracias, señor Herrero. A continuación,
tiene la palabra el señor Felones. 
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SR. FELONES MORRÁS: Muchas gracias,
señora Presidenta. Señoras y señores Parlamenta-
rios, muy buenas tardes de nuevo. En primer lugar,
quiero agradecer al Presidente de la Federación
Navarra de Municipios y Concejos, y a la persona
que le acompaña, lógicamente, las explicaciones
que ha tenido a bien ofrecernos sobre las cuestio-
nes que se le han preguntado. Y por parte de nues-
tro grupo, sencillamente, reiterar el agradecimien-
to porque se ha intentado, no en todos los casos, a
nuestro juicio satisfactoriamente, responder a los
tres puntos concretos que se les ha demandado, lo
cual, por cierto, en esta Comisión de Cultura no
suele ser especialmente habitual, por lo tanto les
agradecemos mucho que hayan intentado respon-
der a las cuestiones. 

Exactamente el día 1 de marzo de este mismo
año tuvimos la oportunidad a esta misma hora, las
cuatro y media de la tarde, de asistir a una compa-
recencia del Consejero de Cultura, Turismo y
Relaciones Institucionales para presentar el
balance del papel desempeñado por la Red de Tea-
tros. Y me resulta obligado, si se me permite por
parte de la Presidencia, y en uso del tiempo que
tengo disponible, recordar algunas de las cuestio-
nes que en aquel momento por parte de nuestro
grupo se recordaron. 

Usted sabe, señor Herrero, que este programa
de la Red de Teatros fue el programa supuesta-
mente estrella en la anterior legislatura, tanto en
la consideración del programa de los partidos
como en el discurso de investidura del Presidente.
La anterior legislatura conoció una serie de estu-
dios previos en la que se barajaron básicamente
dos modelos: el modelo de gestión directa por
parte del departamento y el modelo de gestión
indirecta, a través de la Federación Navarra de
Municipios y Concejos mediante convenio. Por
cierto, curiosamente, el primero, el de la gestión
directa del departamento, era en buena medida el
que el sector proponía y el que la persona concre-
tamente a la que se le encomendó el trabajo suge-
ría, mientras que la gestión indirecta era la que
proponía el Departamento de Cultura y, al final, la
que ha salido triunfante y, al parecer, por las pala-
bras que usted ha señalado, por la que han optado
los técnicos y los Ayuntamientos correspondientes.

Nuestro partido fue en aquel momento muy crí-
tico con el proceso: tanto la decisión del Gobierno
como la contratación del gerente como el desarro-
llo del proceso y del programa, de tal forma que el
balance en la anterior legislatura era de una
buena iniciativa parcialmente fracasada. 

Comenzó esta legislatura suponiendo que tení-
amos que aprender de los errores y tratando de
potenciar el trabajo en red, y precisamente con
esta pretensión se iniciaron los trabajos para rea-
lizar y poner en marcha la red en la presente legis-

latura. Pero ha pasado más de un año y la situa-
ción no solamente es que sea mejor, es que vamos
hacia atrás. Y por esa razón resulta sorprendente
justamente que nos encontremos hoy en la posi-
ción que acabamos de señalar. Este es, en todo
caso, el balance que globalmente el partido al que
yo pertenezco realiza de esta cuestión. Y paso muy
brevemente a tratar de responder y a repreguntar
sobre algunas de las cuestiones que se nos han
formulado. 

Es evidente que el papel que ustedes mismos
asignan concretamente a la Federación en el
apartado de la Red de Teatros es ser la coordina-
dora y la asesora del proceso. Y en ese sentido nos
ha contado una historia, que yo le agradezco,
punto a punto, en la que hemos visto el trabajo
realizado justamente en esta tarea de coordinación
y asesoramiento. 

Respecto al modelo de implantación previsto,
no hay mucho que decir; simplemente que ustedes
respetan la decisión de los técnicos, que a su vez
han asumido los Ayuntamientos, pero debo confe-
sarle que, a la vista de lo sucedido, nuestro parti-
do ya le adelanta que no comparte esta decisión,
puesto que lo que se ha demostrado es que el sis-
tema no funciona y, por lo tanto, hay que tratar de
buscar un sistema que efectivamente haga opera-
tivo. Porque ¿usted me puede decir en qué se dife-
rencia la actual situación de la de legislaturas
anteriores? ¿O es que la Red de Teatros es algo
más que una subvención a los Ayuntamientos por
realizar una serie de actividades? No encuentro
otra cosa. Por tanto, ¿qué diferencia hay entre la
situación anterior, donde había una convocatoria
de subvenciones a la tarea desarrollada por los
Ayuntamientos y esta? Sí encuentro una diferencia
muy seria y muy importante, y es que las activida-
des desarrolladas en el año 2012, que se han de-
sarrollado, la pregunta que me gustaría que por
su parte se me pudiera responder, insisto, sin
ánimo de ningún tipo es ¿y quién va a pagar lo
realizado si se ha anulado la convocatoria?
¿Quién va a pagarlo? ¿Los Ayuntamientos, que de
buena fe iniciaron el proceso pensando que era la
Administración quien les iba a pagar tal como
estaba convenido? 

En fin, es evidente que la respuesta fundamen-
talmente la tendrá que dar la otra parte, pero en la
medida en que usted representa a los Ayuntamien-
tos de Navarra, ¿qué le parece esta situación?
Porque me parece muy significativo en la medida
en que, insisto, es un salto cualitativo no conocido
en la Administración de la Comunidad Foral, y en
Cultura desde luego. No se trata ya de anular una
convocatoria que se iba a desarrollar, no, no; se
trata de anular una convocatoria realizada hace
seis meses que ha desarrollado buena parte de sus
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actividades y que ahora, después de realizada,
resulta que se dice que no existe. 

Finalmente, respecto al punto 3, al modelo pre-
visto y la viabilidad, pues sencillamente debo
decirle, señor Herrero, que no me sorprende por-
que suele ser relativamente habitual en estos casos,
pero veo su postura muy amable con el departa-
mento. El departamento nos dijo que nos iba a dar
subvención y si la subvención nos llega, pues
bueno, todo lo que decimos; ahora, si la financia-
ción, más que la subvención, no nos llega se plan-
tearán tres alternativas: el modelo de red, la adap-
tación posible o el desistimiento. Oiga, pero que es
que hace más de dos años que hemos decidido que
haya un programa que era estrella en materia de
cultura que decía que se iba a instaurar una red de
teatros. Y ahora resulta que estamos a punto de rei-
niciar o de rehacer el proceso para preguntarnos si
merece la pena que este programa exista o no. Y
por lo tanto, desde esa perspectiva, es que el gasto
liberado no es una minucia, es que son 471.000
euros, uno de los más jugosos y nutridos del pro-
grama de acción cultural. 

Por lo tanto, culmino ya mi intervención sim-
plemente agradeciéndole sus observaciones, insis-
tiéndole en que, obviamente, esta comparecencia
venía acompañada de la comparecencia del Con-
sejero, que es el que tendrá que responder políti-
camente a las cuestiones que aquí se han suscitado
y, en todo caso, agradecer su disposición, su ama-
bilidad, su buena disposición para el futuro res-
pecto a otras cuestiones y esperemos, eso sí, que
de todo esto saquemos una conclusión en positivo,
que la red exista, que la red funcione, y que la red
mejore la situación de años anteriores. Por el
momento, de estas tres cosas no hemos visto casi
nada. Gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Muchas gracias, señor Felones. A continuación
tiene la palabra, por Unión del Pueblo Navarro, el
señor Sayas. 

SR. SAYAS LÓPEZ: Gracias, Presidenta.
Buenas tardes, señorías. En primer lugar, quiero
agradecer la presencia del Presidente de la Fede-
ración de Municipios y Concejos y de la persona
que le acompaña. Creo que hay que comenzar
agradeciendo la tarea que en esta materia ha rea-
lizado la Federación, y el esfuerzo ingente que
han puesto en marcha los numerosos Ayuntamien-
tos, en concreto, los veinticuatro que en este
momento forman parte de la Red navarra de tea-
tro. Yo creo que es una obviedad que la Red nava-
rra de teatro nació en un momento determinado
con unos propósitos muy loables y que, efectiva-
mente, el resultado no ha sido el esperado. Por
tanto, es necesario repensar la Red navarra de
teatro, y eso es una obviedad. 

Creo sinceramente, afirmo sinceramente que la
apuesta de este grupo es la Red navarra de teatro,
que es un proyecto muy importante y muy intere-
sante para las artes escénicas en nuestra Comuni-
dad y para llenar de contenido los continentes cul-
turales que tenemos en Navarra. Nosotros también
consideramos que la apuesta por la gestión de los
Ayuntamientos es una apuesta acertada, que indu-
dablemente también debe ir acompañada de un
respaldo económico por parte de la Administra-
ción de la Comunidad, que, sin duda alguna, está
a fecha de hoy condicionada por una situación
económica que no es la que era en el momento en
el que este proyecto se estaba perfilando. Y sería
algo irresponsable no tener presentes los paráme-
tros de la situación económica en la que nos
encontramos, que no solo dificulta sino que condi-
ciona actuaciones como esta. 

Yo agradezco las palabras del Presidente de
la Federación y, sobre todo, agradezco también
el compromiso que los Ayuntamientos están
teniendo fundamentalmente en que el trabajo de
la Red navarra de teatros no se pare, a pesar de
que la financiación en este momento no sea la
que debería ser. Creo, además, que el reconoci-
miento que hacía el Presidente de que, evidente-
mente, dificulta pero no condiciona el funciona-
miento que en este momento está teniendo la red,
porque muchas de esas cuestiones eran para final
de año y que se puede seguir trabajando en la
estructura y en el diseño, yo creo que eso es fran-
camente importante. 

A partir de ahí, debemos abrir una reflexión
clara acerca de cuál es el papel que debe jugar el
Gobierno de Navarra una vez que tengamos clara
esa estructura, que debe ser la de apoyar la red,
pero que debe ser también en función del presu-
puesto con el que en este momento se cuenta, que,
como bien saben ustedes, no es con el que a todos
nos gustaría contar en Cultura cuando hay unas
necesidades en este momento que son indudable-
mente más importantes. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Muchas gracias, señor Sayas. Por el grupo Na-
Bai, tiene la palabra el señor Leuza. 

SR. LEUZA GARCÍA: Gracias, señora Presi-
denta. Buenas tardes, arra tsalde on. Señor Herre-
ro, gracias por su información, aunque le tengo
que decir sinceramente que yo he visto partidismo
en su intervención, mucho partidismo, además. Se
nota que usted es del mismo partido que el que
está en Cultura, exactamente. Y yo creo que usted
no ha hecho bien los deberes, no los han hecho
desde la Federación. La Federación no tiene que
ser partidista, tiene que defender sobre todo los
intereses de a quien representa, que son los Ayun-
tamientos, unas veces de su partido y otras
muchas veces no son de su partido.
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Ayer, una Consejera del Gobierno de UPN dijo
que estaba cansada y aburrida de ciertas cosas
que no vienen al caso. Pues yo le voy a decir que
estoy cansado y aburrido de oírle siempre lo
mismo, señor Sayas: que son los momentos que
son, que sería un acto de irresponsabilidad... Lo
dice en todas las intervenciones, no se curra
mucho usted las intervenciones, lo dice en todas
las intervenciones. Hombre, un acto de responsa-
bilidad hubiera sido hace muchos años actuar con
responsabilidad, eso es lo que habría sido. ¿Sabe
usted? En este momento estamos pagando sesenta
millones de euros por los peajes en la sombra y el
presupuesto de Cultura es veinte millones de
euros, tres veces menos. Sin embargo, nadie se
plantea reducir esos pagos; nadie se lo va a plan-
tear porque, claro, a esos hay que pagarles. Y de
esto otro podemos prescindir, podemos prescindir
de todo lo que sea cultura, claro que sí. Yo creo
que estamos asistiendo a un desmantelamiento de
la cultura popular, todo lo que sean pueblos. No es
de ahora, viene desde hace muchísimo tiempo. 

Yo sí me he puesto en contacto con los técnicos
y me han dicho más cosas; me han dicho que, por
ejemplo, el día 15 de junio se tenía pensado haber
constituido una asociación que abarcara a los
diferentes técnicos y diferentes Ayuntamientos,
pero hubo un ayuntamiento, que fue el de Pamplo-
na, que lo vetó por completo, entonces se suspen-
dió. Usted ya me dará más información de eso, si
la tiene. 

Y hay muchas cosas. Hace un año empezamos
con el Festival Punto de Vista y ahora estamos
viendo pues, bueno, tenemos, no sé, por aquí las
tengo, actividades artísticas, la Red de Teatros,
Arte y Cultura; estamos continuamente, poco a
poco, eliminando todo. Y una de las cosas que yo
quería decir muy claramente era lo que ha dicho
el señor Felones sobre qué va a pasar con lo que
se ha gastado ya. ¿Qué va a pasar con ese dinero
con el que los Ayuntamientos contaban? Estamos
hablando de la reducción que hubo el año pasado
también a los entes locales, que tuvieron que hacer
lo que pudieron y en muchos casos sacrificios,
otra clase de sacrificios. Y en esto, hace diez años
igual se tenía que haber pensado que tanta Auto-
vía del Camino y tanta historia, que entonces eran
tiempos... Y ahora sí, ahora hay que atarse el cin-
turón porque hay poco dinero, pero cuando había
mucho ustedes no pensaron, porque era el mismo
Gobierno, en que iban a venir estos tiempos, sino
que en lo que pensaron fue en gastar, en gastar, y
en gastar, luego Dios dirá. Pero ahora estamos
donde estamos, y un triste presupuesto de veinte
millones en Cultura se está llevando el mayor de
los recortes. Esa es la triste realidad. 

Bueno, aquí hay debate, igual la mayor barba-
ridad se hizo cuando se construyó Baluarte; desde

entonces ya nos gastamos todo el dinero en
Baluarte. Porque un buen porcentaje de esos vein-
te millones se lleva la programación de Baluarte,
unos cuantos millones, por lo menos la orquesta. Y
eso a costa de algo tiene que ser, a costa de redu-
cir. A lo mejor es que ustedes piensan... Yo creo
que deberían hablar con claridad ya, ustedes
deberían decir que la cultura que pueda haber en
Ribaforada les da igual, el teatro de Ribaforada
les da igual; el que quiera de Ribaforada o pueda
que venga y lo vea aquí en Baluarte porque hay
una programación para todo el mundo. Eso es lo
que si ustedes son valientes deberían decir, pero
no lo dicen, simplemente lo van desmantelando
poco a poco, poco a poco. 

Y aquí están pasando muchas cosas. Los técni-
cos de Cultura hace mucho tiempo recibían un
dinero también hasta por programación deportiva.
Poco a poco se ha ido desmantelando todo eso y
en este momento solamente reciben ninguna por
los propios técnicos, y una pequeña subvención
por la gente jubilada que se apunta a hacer depor-
te. Y poco a poco ha desaparecido todo. Y creo
que sus intenciones de fondo en un futuro son ir
haciendo lo mismo con la cultura, eliminarla. Ya
se ha hecho; se ha hecho con el programa A la
calle, el programa Ronda de Primavera. ¿Dónde
están todas esas cosas? Eran unas cosas que en
poblaciones de menos de doscientos habitantes,
por ejemplo, eran toda una novedad a lo largo de
la primavera o del verano, y eso ya ha desapareci-
do. Y esas programaciones de ninguna manera las
van a poder programar los propios Ayuntamientos,
porque si no tienen un apoyo no lo van a hacer.

Con la Red de Teatros pasa exactamente lo
mismo, y creo que la jugada maestra que ustedes
quieren hacer con esto es lo mismo que el PP con
la extra en Madrid. Por mucho que la pasemos al
año que viene, como todos los pagos se pasan, en
este momento va a haber dos meses, noviembre y
diciembre, en los que no se va a pagar absoluta-
mente nada porque van a estar fuera de las convo-
catorias, nada, absolutamente nada, y de lo que ha
sido programado hasta ahora algo se cobrará el
año que viene, pero ya no va a ser este, sino que
va a ser el año que viene, y, desde luego, lo que se
programe en noviembre y en diciembre, nada de
nada. Hay gente que no lo va a poder anular por-
que lo tiene ya contratado; hay otros que lo anula-
rán, y el perjuicio será para el ciudadano que no
va a poder asistir a ninguna de esas programacio-
nes. Y yo sigo insistiendo en que hay poblaciones
pequeñas en las que es todo lo que tienen, que hay
gente a la que no se le puede decir “si quieres ver
teatro te vas al Teatro Gayarre o si quieres ver
otra clase de actuación te vas a Baluarte”. No.
Eran muy felices incluso hasta con un cine públi-
co, que se ha quitado hasta eso. Y yo no voy a
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decir nada más, creo que ya he dicho suficiente.
Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Muchas gracias, señor Leuza. Por el grupo Bildu,
tiene la palabra la señora Sarasola. 

SRA. SARASOLA JACA (1): Mila esker, Pre-
sidente andrea. Arra tsalde on, nola ez, Parlamen-
tuko kide guztiak. Buenas tardes a todos y a todas.
Lehenik eta behin eskerrak eman nahi dizkiot
Nafarroko Herri eta Kon tzejuen Federazioari eta
Herrero jaunari emandako azalpenengatik.

Egia esan, geuk ere, Felones jaunak egin duen
moduan, egin nahi dugu an tzoki sarearen aldeko
apustu bat, uste baitugu sarearen edozein gauza
onuragarria dela… Problemak ditugu?

Esaten ari nin tzen moduan, geuk ere sarearen
aldeko apustua egin nahi dugu. Badakigu Nafarro-
an an tzokien sareak suposatu duena orain arte ez
dela alegoria oso polita izan. Badakigu an tzokien
sareak iragan ezkutua izan duela, iluna, argitu
gabea, hor egon ziren per tsona ba tzuek egindako
lana erabat juzkuan jar tzekoa da, gu txienean.
Baina egia da legegin tzaldi honetan, guk behin tzat
hala kontrastatu dugu gure zinego tzi eta teknikari
ba tzuekin, ilusioa jarria zela berriz ere an tzokien
sarearen gainean. Ilusioa diot berriz ere sareratu
eta aukerak ireki tzen zirelako an tzokiak dituzten
herrietan programazio zabalagoa egiteko edo
sareak ematen dituen abantailak erabil tzeko.

Geure ustez, an tzokien sarearen garran tzia bi
arlotan neurtu beharrekoa da ezinbestean. Batetik,
herritarrei eskain tzen zaien kultur zerbi tzua, geure
ustez sareak ematen duen aukera kultur zerbi tzu
hori gero eta oparoagoa eta hobea izateko aukera
eskain tzen baitu. Eta bigarrenik, Nafarroako arte
eszenikoetako langileei ireki tzen zaien atea. Jakin-
go duzue Nafarroan arte eszenikoetan lan egiten
duten konpainia bat baino gehiago dagoela, eta
normalean konpainia horien fun tzionamenduaren
ehuneko por tzentaje handi bat Nafarroako an -
tzokietan dago, eta an tzokien sareak izan beharko
luke konpainia horiek, lanpostu horiek, medio eko-
nomiko hori bul tzatuko lukeena. Beraz, aipatu
dugu sarearen antolaketa garran tzi tsua dela balia-
bideak optimiza tzeko eta programazio bateratu eta
abera ts bat sor tzeko.

Baina Herrero jaunak eman duen azalpen
honetan nik behin tzat uste dut balorazio bat falta
dela. Herrero jaunak berak bidali zuen edo Fede-
razioak behin tzat bidali zuen herrietara ohar bat
non jar tzen bai tzuen 2012ko diru-lagun tzak
2013ra pasako zirela. Hemen izozteaz hi tz egiten
ari zarete, baina herriei jakinarazi zaiona da
823.000 euro horiek 2013ra pasako direla. Horrek

zer esan nahi du? Batetik, esan nahi du hemen
aipatu dena, aurten programatu dena paga tzeko
dirurik izango den ez dakigula; eta, bigarrenik,
2013an dirurik izango ote den ere ez dakigula,
gertatu baita aurten jada a tzera tzea partida ba -
tzuk urte batetik bestera eta hurrengo urtean,
hara!, egoera ekonomiko kaxkarrarekin, ez zego-
en dirurik.

Sayas jaunak aipatu du UPNren apustua an -
tzokien sarea dela, baina an tzokien sarea, bistan da,
dirurik gabe. Ez dakit UPNren apustuetan, trenak
edo errepideak egin nahi dituenean, dirua jar tzen
duen mahai gainean behar bezala. An tzokien sarean
ez da gauza bera gerta tzen. Eta behin eta berriro
aipatu digu egungo egoera ekonomikoa. Baina nik
galdera egingo nieke UPNko agintariei, eta zuri
ere, Herrero jauna, galdera egin nahiko nizuke.
Izan ere, departamentu honetatik uda honetan diru
kopuru hau kendu da eta 2013ra pasako da, baina
1.400.000 euroko partida bat onartu da
Osasunaren tzat departamentu honetatik bertatik. Ez
zegoen aurreikusia eta, hara!, departamentu hone-
tatik, Turismo sailetik hain zuzen ere, 1.400.000
euro entitate pribatu bati pasatu zaio. Beraz, dirua
badago, kontua da zertarako nahi dugun dirua.
Osasunaren tzat dirua badago, zergatik ez dago
dirurik an tzokien sarerako? Horri buruzko zuen
balorazioa eskatuko nizuke. Zer balorazio merezi
dizue horrek, osasunaren tzat dirua egotea eta an -
tzokien sarea momentu honetan geldialdi batean
egotea dirurik ez dagoen ai tzakiapean?

Eta zuen balorazioa ere eskertuko genuke. Izan
ere, Federazioaren udal asko pasa dira hemendik,
udal askok kontatu digute zer arazoak dituzten,
adibidez, eskola kon tzentrazioekin, gobernuak
diru-lagun tza murriztu duelako eta udalek jasan
behar dituztelako; edo zer problemak dauden udal
fun tsarekin, udalak oso estu dabil tza gastu horiek
guztiak egiteko; edo euskara teknikariak ken tzeko
gobernuak egin duen saiakera horretatik; edo ber-
dintasun teknikariak ere kenduko dituztela aipatu
dugu edo en tzun dugu nonbait ere. Zerbi tzu pila
bat desager tzen ari dira. Nafarroako Herri eta
Kon tzejuen Federazioak ez al dauka iri tzirik
horren inguruan? Zer pen tsa tzen du udalei diru-
lagun tzak gero eta gehiago ken tzearen inguruan?
Beraz, zein da zuen balorazioa dirua ken tzearen
inguruan? Pen tsa tzen dut herri guztiek ez dutela
balorazio berbera eginen, baina eskertuko genuke
zuen balorazioa.

Eta amai tzeko, hemen aipatu ez den auzi bat
BEZarena da. Estatutik BEZa ehuneko 21era
igoko da kultur jardueretarako. Zer gertatuko da
2012ko diru-lagun tza horrekin? Aurreikusten da



BEZaren igoera edo ez? Nola aurreikusten du
Federazioak BEZaren auzi hori argituko dela?

Besterik gabe, eta mahai gainean jarri ditugun
galderak argituko dizkiguzuelakoan, mila esker.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Muchas gracias, señora Sarasola. Tiene la pala-
bra la señora Zarranz. 

SRA. ZARRANZ ERREA: Muchas gracias,
señora Presidenta. Buenas tardes, señorías. Bue-
nas tardes, señor Herrero y persona que le acom-
paña. Muchas gracias por las explicaciones que
nos ha dado, que, efectivamente ,han sido muy
ajustadas y ceñidas a lo que se pedía, y aunque
sea algo raro decirlo, es de agradecer. Yo creo que
se han dicho aquí muchas cosas por parte de otros
portavoces que probablemente no les correspon-
dan a ustedes. Han escuchado quejas contra el
departamento, yo creo que no es al Presidente de
la Federación Navarra de Municipios y Concejos
a quien le corresponde responder sobre estas que-
jas contra el departamento. En cualquier caso, yo
también tengo muchas dudas de algunas cosas,
pero se las preguntaré al Consejero. 

Yo pienso realmente que hay que confiar en la
Red de Teatros. Creo que hay que confiar en la Red
de Teatros porque los propios Ayuntamientos inte-
resados son los que están confiando en ella. Nos ha
dicho usted que ahora mismo hay veinticuatro
Ayuntamientos, creo que apuntaba, adheridos al
nuevo modelo, que antes había veintiocho, con lo
cual eso significa que son los Ayuntamientos los
que están queriendo implicarse en esta manera de
funcionar la Red de Teatros. 

A lo que sí me gustaría que me respondiera, o si
lo han pensado, ha dicho usted que han estado tra-
bajando en la estructura y el diseño de la nueva red,
si han pensado cómo solucionar los problemas que
se han visto anteriormente. Porque antes eran los
Ayuntamientos los que estaban gestionándolo y no
ha funcionado, en eso creo que estamos de acuerdo
todos, y ahora mismo, los Ayuntamientos han cam-
biado en su manera de pensar, han decidido trabajar
más en conjunto, se van a superar diferencias que a
veces quizá son ideológicas entre Ayuntamientos de
diferentes colores. No sé si sobre eso nos puede
decir algo, porque de otra manera nos vamos a
encontrar, pienso yo, con que no va a funcionar. 

Dijo el Consejero, que esa es una de las quejas
que le plantearé a modo de reflexión, cuando estu-
vo aquí en la comparecencia de marzo, que había
dos posibles líneas de acción: que los municipios
se constituyeran como una entidad, que es lo que
finalmente se ha acordado, o que esa labor recaye-
ra en el Gobierno de Navarra. Es muy curioso que
finalmente, cuando los ayuntamientos deciden
apostar por su propia gestión, el Gobierno de
Navarra entonces recorte la financiación. No sé si

es, no sé,  entendible, o si piensan ustedes que el
Gobierno de Navarra prefería que se adoptara
otra opción y por eso ahora mismo se ha recorta-
do esta partida, o no tiene nada que ver, simple-
mente ha sido por cuestiones presupuestarias
como decía la orden foral. 

Con respecto a lo mismo, decía usted anterior-
mente que estaban trabajando con la estructura.
Me gustaría saber cómo es posible trabajar con
una estructura y un diseño de una Red de Teatros
sin saber la disponibilidad presupuestaria, y si la
disponibilidad presupuestaria depende única y
exclusivamente de la financiación del Gobierno de
Navarra. Me gustaría saber si ahora que nos
hemos encontrado con este recorte y que realmen-
te no sabemos si en el futuro, si en los presupues-
tos de 2013 vamos a poder contar con este dinero
para la red o no, es una incógnita, me gustaría
saber si desde la Federación y los Ayuntamientos
han pensado cómo sacar adelante la Red de Tea-
tros sin financiación por parte del Gobierno de
Navarra, si es posible, si no es posible. Porque en
el caso de que no haya finalmente esa financiación
o esas subvenciones, lo que está claro es que los
Ayuntamientos tienen muchas casas de cultura,
espacios escénicos y hay que darles un uso, ya sea
de manera individual o de manera colectiva. Lo
perfecto sería de manera colectiva. Entonces, si
han pensado, teniendo en cuenta estos problemas
con los que nos encontramos de financiación por
parte del Gobierno, cómo se puede solucionar por
parte de los Ayuntamientos, por parte de la Fede-
ración. Y nada más. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Muchas gracias, señora Zarranz. Por Izquierda-
Ezkerra, tiene la palabra el señor Mauleón. 

SR. MAULEÓN ECHEVERRÍA: Gracias,
señora Presidenta. Arra tsalde on guztioi, buenas
tardes a todos y a todas. En primer lugar, quiero
darles la bienvenida a los representantes de la
Federación Navarra de Municipios y Concejos. Yo
creo que se han dicho la mayor parte de las cues-
tiones que están encima de la mesa hoy. Primero
podemos hablar del modelo de gestión de la Red
de Teatros, pero tenemos que hablar necesaria-
mente en el día de hoy de la financiación. 

La verdad es que nuestro grupo ya ha solicitado
la comparecencia del Consejero, de hecho, ya la
tenía solicitada hace alguna semana precisamente
porque se nos había trasladado desde diferentes
ámbitos que existía la posibilidad de que se anula-
sen todas las convocatorias de ayudas a los Ayun-
tamientos por parte del Gobierno de Navarra. Lo
cierto es que el pasado viernes conocimos la anu-
lación por valor de ochocientos veinticinco mil
euros de la convocatoria de Arte y Cultura, de la
Red de Teatros y de los programas mancomunados
de los Ayuntamientos, exactamente el cien por cien
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de las convocatorias. Y, desde luego, esto nos sume
en una incertidumbre total de qué es lo que va a
ocurrir con la Red de Teatros. Más allá del modelo
de la gestión, desde luego, sin un solo euro difícil-
mente se va a poder hacer nada en esta materia. 

Yo también le diré que en nuestro grupo, no sé
si ustedes lo tienen pensado realizar, desde luego,
no nos sentimos representados, si ante un recorte
tan brutal, del cien por cien de las partidas del
ámbito de la cultura, a los Ayuntamientos, la Fede-
ración de Municipios y Concejos de Navarra no
dice nada, y no se queja de este recorte tan brutal,
francamente. Creemos que la Federación tiene que
hacer valer el papel de los Ayuntamientos, entre
otras cosas porque, como usted bien sabe, este año,
solo en el inicio de curso, se habían reducido un 5
por ciento las transferencias corrientes más un 37
por ciento las transferencias de capital a los Ayun-
tamientos. Por tanto, ya de por sí partíamos de un
recorte muy importante; si, además, le sumamos
todo lo que se está recortando en las subvenciones
ordinarias como son en este caso las de Cultura...
Pero es que, además, la semana pasada también
conocimos la anulación del programa Escena, que
también repercute en última instancia en los Ayun-
tamientos porque es precisamente en las casas de
cultura municipales donde se realiza. 

Por tanto, es que prácticamente toda la aporta-
ción del Gobierno de Navarra en materia de cultu-
ra a los ayuntamientos queda anulada. Pero, ade-
más, queda anulada, como bien se ha dicho,
cuando salió la convocatoria hace ya seis meses,
cuando los Ayuntamientos han realizado un gasto,
pero no solo lo han realizado, sino que, como es
lógico, y un buen profesional lo debe hacer, lo tie-
nen programado ya hasta fin de año porque esta-
mos casi a finales de septiembre. Por tanto, con
todo un año programado o gastado, resulta que
nos desayunamos el pasado viernes con la anula-
ción del cien por cien de las partidas, entre ellas
la de la Red de Teatros. Desde luego, el problema
no puede ser mayor. 

Y hablando concretamente del modelo de ges-
tión, ya se han comentado muchas cosas también.
Nosotros no tenemos una postura prefijada sobre
si es más correcto que lo gestione directamente la
Federación de Municipios o el Gobierno de Nava-
rra, sino qué se pretende hacer con ello. Es decir,
nosotros, como bien se ha dicho, hacemos también
una valoración muy negativa de cómo se había
funcionado hasta ahora; fue significativa y ustedes
conocerán una sesión de trabajo con los profesio-
nales del sector, con la Asociación de Técnicos de
Cultura, muy, muy crítica, que se celebró en esta
Comisión la pasada legislatura, precisamente de
cómo estaba funcionando. 

Nosotros creemos que una red de teatro debería
tener una gestión profesional, debería aportar algo

más que una simple partida de subvenciones a los
Ayuntamientos, porque para eso ya tenemos el pro-
grama de Arte y Cultura o tenemos el programa de
subvenciones a programas mancomunados. 

Por tanto, a nosotros nos interesa o nos parece
fundamental que la gestión de la red realmente
aporte un valor añadido a lo que es una red de
teatro de coordinación, de salir al exterior, de bus-
car, de traer ideas del exterior a Navarra, de que
haya, por ejemplo, ferias donde se pueda mostrar
la creación de Navarra. Por cierto, otra cosa anu-
lada para este año, que se pensaba celebrar a
final de año y que ha sido eliminada por el
Gobierno de Navarra, la Feria de Artes Escénicas.

Por tanto, desde luego, se dice por algún por-
tavoz “hay que repensar”. Yo creo que está muy
claro lo que hay que hacer: lo que hay que hacer
es financiar, porque, desde luego, sin un euro no se
puede hacer nada por mucho que pensemos. 

Desde luego, y con esto termino, hay una cues-
tión que, insisto, creo que en esta Comisión tene-
mos que hacer una reflexión pero precisamente
para elevar el tono todos y todas, y todos los gru-
pos si no queremos que desaparezca la actividad
cultural en Navarra. El presupuesto general de
Navarra, se presentó con una bajada del 3 por
ciento. Si quitamos el tren de alta velocidad, que
lo financia el Estado aunque lo adelanta Navarra,
esa bajada era del 7; con los 132 millones pode-
mos decir que ha bajado al 15. Pero es que si a
ustedes, o en este caso al conjunto de los Ayunta-
mientos, se les hubiera bajado un 15 por ciento la
financiación hoy estaríamos echando cohetes,
pero el problema es que se les ha bajado el cien
por cien exactamente. Y lo que no puede ser es
que si el presupuesto para 2012 en términos rea-
les ha bajado un 15 por ciento haya cuestiones,
como es la cultura y como son partes de la cultu-
ra, en las que la bajada sea del cien por cien.
Porque eso denota, primero, el desprecio hacia la
cultura y, segundo, una pésima gestión. Porque,
que sepamos, el 14 de septiembre, el pasado vier-
nes, es decir, nueve meses y medio después, que
no tenemos un duro para el programa de todo el
año de los Ayuntamientos en Cultura, no solo es
un problema de que la situación económica es
muy difícil, sino que es un problema de incapaci-
dad de una mínima previsión en la gestión. Es lo
que se suele decir una chapuza monumental en la
gestión por parte del departamento del Gobierno
de Navarra. 

Por todo ello, desde luego, nosotros lo vamos a
hacer y yo les animo a que ustedes también lo
hagan, vamos a exigir que o se rectifica, o no sé
por cuántas veces ya, volveremos a exigir la dimi-
sión del Consejero de Cultura, porque lo que está
ocurriendo en este departamento es simplemente
impresentable. Es el más castigado, con enorme
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diferencia, y encima estamos acabando el año
todavía peor de como comenzamos que, como
digo, ya empezamos con el departamento más cas-
tigado de todos en recortes del Gobierno de Nava-
rra. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Muchas gracias, señor Mauleón. Para aclarar
temas puntuales que le hayan preguntado, tiene la
palabra el señor Herrero. 

SR. PRESIDENTE DE LA FEDERACIÓN
NAVARRA DE MUNICIPIOS Y CONCEJOS (Sr.
Herrero Ibáñez): En primer lugar, lamento la inter-
vención en la que ha comentado que era partidista
en cuanto a mis exposiciones, puesto que estoy
como Presidente de la Federación y lo que intento
es defender los intereses de todos los Ayuntamien-
tos de Navarra. Lamento que esa haya sido la per-
cepción y lo siento. 

Por otro lado, en cuanto a la convocatoria del
2012, en cuanto a la financiación, creo que no me
corresponde a mí como Presidente de la Federa-
ción responder a esa pregunta, sino al Consejero.
Nosotros hemos intentado hacer un ejercicio de
responsabilidad en cuanto a no constituir la red
por cuanto no había una financiación que la
pudiera soportar. Los estatutos, como he dicho,
están aprobados ya por los plenos de los Ayunta-
mientos. Comparar el modelo actual con el mode-
lo que había antes no tiene nada que ver. Los esta-
tutos marcan unas líneas de actuación y marcan
unos órganos que van a regir la Red de Teatros y
cómo se constituye y cuáles son los objetivos que
pretenden. Eso lo tienen veinticuatro Ayuntamien-
tos que ya lo tienen aprobado en sus plenos, con lo
cual lo único que hace falta es constituir formal-
mente la asociación. Para eso, como he dicho
antes, hace falta financiación. Si ahora la finan-
ciación está entre cincuenta y sesenta mil euros y
el departamento no los puede aportar, a la federa-
ción y al grupo de trabajo nos pareció que era
hacer un ejercicio de responsabilidad no consti-
tuirla hasta que eso estuviera garantizado.

En cuanto a lo que ha comentado de la gestión
indirecta en cuanto a la anterior Red de Teatros, el
anterior modelo, yo no he vivido ese tema, simple-
mente puedo hablar por lo que he podido ver o
comprobar, pero lo cierto es que aparte de contra-
tar la Federación al gerente, cada Ayuntamiento fir-
maba un convenio con el Departamento de Cultura
y hacía el seguimiento de la Red de Teatros, con lo
cual a la Federación... Antes hablaba alguien de
que la Federación gestiona la Red de Teatros; la
federación no gestiona la Red de Teatros. Esa ha
sido la primera percepción errónea desde el princi-
pio. No ha gestionado la Red de Teatros, porque
cada Ayuntamiento tenía el convenio con el Depar-
tamento de Cultura, y lo único que hacía la Federa-
ción vía convenio es contratar a un gerente que

tenía su infraestructura, simplemente. Pero eso
corresponde a un tiempo pasado.  Creo que de los
errores del pasado se ha aprendido, que los Ayunta-
mientos han estudiado, han valorado y han tomado
una decisión sobre cómo constituir un nuevo mode-
lo que ellos creen y confían en que puede funcionar.
También es cierto que los Ayuntamientos que hay
son de todos los colores políticos, quiero decir que
no ha habido en este caso partidismo ni nada por el
estilo, todos ellos se han puesto de acuerdo. Creen
que eso puede funcionar. Y en la Federación cree-
mos que si los Ayuntamientos deciden que puede
funcionar lo que hay que hacer es apoyarles. 

Por otra parte, estamos hablando de que en
Navarra hay unos treinta o treinta y dos espacios
escénicos que reúnen las características para la
Red de Teatros; de ellos ahora mismo Pamplona no
está en la Red de Teatros, por lo tanto, tampoco
pudo boicotear la reunión del día 15 porque ni le
iba ni le venía, lo digo simplemente como anécdo-
ta. No está en la Red de Teatros. El Ayuntamiento
de Pamplona participaba en la Red de Teatros con
tres espacios escénicos, con lo cual esos tres espa-
cios ahora no están; Tudela tampoco está, con dos
espacios escénicos, y creo que es Peralta. Hay
otros dos o tres municipios que tienen espacio escé-
nico que ya han manifestado su intención de incor-
porarse. Lógicamente, para que esto empiece a
funcionar, es lo que hemos dicho antes, tiene que
tener financiación. Si no hay financiación es absur-
do empezar a mover algo que está abocado al fra-
caso. En eso estamos peleando y eso es lo que nos
han garantizado para el año que viene, pero tal y
como está la perspectiva económica y política, creo
que es responsable esperar hasta estar seguros de
que esto puede funcionar, lo demás ya está andado. 

En cuanto a otras cuestiones de recortes, que
no sé si vale la pena, no estamos aquí hablando
ahora de concentraciones escolares ni del fondo
local, hablaban del coste de la cultura. A los Ayun-
tamientos, aparte de la reducción del 5 por ciento
–esto ya no es de Cultura– del Fondo de Transfe-
rencias Corrientes, nos ha supuesto más de un 25
por ciento en otro tipo de subvenciones. Pero es
que, además, ahora nos han subido el IVA un 3 por
ciento y somos consumidores finales, es decir, que
nuestro gasto se acaba de incrementar un 3 por
ciento. Quiero decir que me parece muy bien lo de
la cultura, la Federación intenta negociar todo lo
posible con todos los departamentos y obtener el
mejor resultado, no siempre satisfactorio pero
intentar vía consenso y vía negociación obtener lo
mejor para los ayuntamientos. 

Y por lo demás, imagino que no habré respon-
dido a todas sus cuestiones porque han sido
muchas, pero, no obstante, yo agradezco las consi-
deraciones aportadas por los distintos grupos
políticos y reitero la voluntad de la Federación
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Navarra de Municipios y Concejos de colaborar
en cuantos asuntos puedan ser de interés común
para ambas instituciones. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Gaínza Aznárez):
Muchas gracias, señor Herrero. Muchas gracias,

señor Echaide. Y no habiendo más asuntos que
tratar, se levanta la sesión. Buenas tardes. 

(SE LEVANTA LA SESIÓN A LAS 17 HORAS Y 30

MINUTOS.)
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Traducción al castellano de las intervenciones en vascuence:

(1) Viene de pág. 8.
SRA. SARASOLA JACA: Muchas gracias,

señora Presidenta. Buenos tardes, cómo no, com-
pañeras y compañeros parlamentarios. Buenos
días a todos y a todas. En primer lugar, quisiera
dar las gracias a la Federación de Municipios y
Concejos y al señor Herrero por las explicaciones
que nos han dado.

A decir verdad, nosotros también, al igual que
ha hecho el señor Felones, queremos hacer una
apuesta a favor de la red de teatros, porque cree-
mos que cualquier cosa que pueda hacer dicha red
será provechosa... ¿Hay algún problema?

Decía que nosotros también queremos hacer
una apuesta por la red. Sabemos que lo que ha
supuesto hasta ahora la red de teatros de Navarra
no ha sido, precisamente, una hermosa alegoría.
Sabemos que la red de teatros ha tenido un pasado
oculto, oscuro, no esclarecido, que el trabajo que
hicieron en ella algunas personas es totalmente
cuestionable, por lo menos. Sin embargo, es ver-
dad que en esta legislatura –nosotros al menos así
lo hemos contrastado con algunos concejales y
técnicos– ha vuelto la ilusión a la red de teatros.
Digo ilusión porque algunos teatros han vuelto a
la red y porque ha existido una mayor apertura en
las programaciones de las localidades que cuentan
con teatros, y se ha dado más oportunidad para
utilizar las ventajas de la red.

En nuestra opinión, la importancia de la red de
teatros se debe medir, necesariamente, en dos
aspectos. Por un lado está el servicio cultural que
se ofrece a los ciudadanos, ya que la red da la
oportunidad de contar con un servicio cultural
cada vez más rico y mejor. En segundo lugar, está
la puerta que se abre a los trabajadores de las
artes escénicas de Navarra. Sabrán ustedes que en
Navarra hay más de una compañía que trabaja en
las artes escénicas, y que normalmente un porcen-
taje importante del funcionamiento de esas compa-
ñías es el que corresponde a los teatros; y la red
de teatros debería ser quien impulsara esas com-

pañías, esos puestos de trabajo, esos medios eco-
nómicos. Por lo tanto, quisiéramos decir que la
organización de la red es importante para optimi-
zar recursos y para crear programaciones unifica-
das y ricas.

Sin embargo, en la exposición que ha hecho el
señor Herrero yo, al menos, he echado en falta
una valoración. El propio señor Herrero, o al
menos la Federación, envió una comunicación a
los municipios, en la que se recogía que las sub-
venciones de 2012 se trasladaban a 2013. Aquí
están hablando ustedes de congelación, pero a los
municipios lo que se les ha dicho es que esos
823.000 euros pasan a 2013. ¿Qué quiere decir
esto? Por un lado, quiere decir lo que ya se ha
mencionado aquí, y es que no sabemos si habrá
dinero para pagar lo que se ha programado este
año; en segundo lugar, tampoco sabemos si habrá
dinero en 2013, porque ya ha sucedido que se
había retrasado el pago de algunas partidas al
año siguiente, y, ¡miren por dónde!, no había dine-
ro por la mala situación económica.

El señor Sayas ha dicho ya que la apuesta de
UPN es por la red de teatros, pero, a la vista está,
por una red de teatros sin dinero. No sé si cuando
UPN apuesta por los trenes o las carreteras, pone
el dinero sobre la mesa. En el caso de la red de
teatros, no ha sucedido así. Y hemos mencionado
una y otra vez la situación económica. Pero qui-
siera hacer una pregunta a los gobernantes de
UPN, y también a usted, señor Herrero. En este
departamento, durante este verano, se ha detraído
esta cantidad y se ha pasado a 2013, pero también
es verdad que el mismo departamento también se
ha aprobado una partida de 1.400.000 euros para
Osasuna. No estaba prevista y ¡miren ustedes!
desde Turismo se ha destinado 1.400.000 euros a
una entidad privada. Por lo tanto, si existe dinero,
el asunto es para qué lo queremos. Si hay dinero
para Osasuna, ¿por qué no lo hay para la red de
teatros? Le pediría una valoración sobre esto.
¿Qué valoración merece el hecho de que haya
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dinero para Osasuna y que al dotación para la red
de teatros, en este momento, esté paralizada, bajo
el pretexto de que no hay dinero?

Agradeceríamos su valoración. Y es que
muchos ayuntamientos de la Federación han pasa-
do por aquí, y nos han contado qué problemas tie-
nen, por ejemplo, con la concentraciones escola-
res, porque el Gobierno ha recortado las ayudas a
recibir por los ayuntamientos; o que existen pro-
blemas en los fondos municipales: los ayuntamien-
tos pasan muchas estrecheces para hacer frente a
los gastos; o que ha habido un intento del Gobier-
no para hacer desaparecer a los técnicos de euske-
ra; o que se ha hablado de que se quieren quitar a
los técnicos de igualdad. Están desapareciendo un
montón de servicios. ¿Es que la Federación de

Municipios y Concejos no tiene opinión al respec-
to? ¿Qué piensa sobre que a los ayuntamientos
cada vez se les quiten más subvenciones? ¿Cuál es
su valoración sobre el hecho de que se les esté qui-
tando tanto dinero? Me imagino que todos los
municipios no harán la misma valoración, pero
agradeceríamos escuchar la suya.

Y, para finalizar, hay un tema del que no se ha
hablado aquí: el IVA. El Estado ha subido el IVA
cultural hasta el 21 por ciento. ¿Qué ocurrirá con
esa ayuda de 2012? ¿Se ha previsto el aumento del
IVA? ¿Cómo prevé la Federación que se aclare
esa situación del IVA?

Nada más. Esperamos que nos responda a las
preguntas que le hemos planteado. Muchas gracias.


